

BAB V

PENUTUP

A. Kesimpulan

Berdasarkan seluruh hasil tahapan penelitian yang telah dilakukan pada strategi penghidupan *eks* pegawai pasca penutupan PT Koba Tin di Kelurahan Padang Mulia dapat disimpulkan bahwa PT Koba Tin berdiri sejak tanggal 16 Oktober 1973 di Kelurahan Padang Mulia yang memberikan kontribusi dan dampak positif bagi masyarakat sekitar. Berdirinya PT Koba Tin, pihak perusahaan membuka lowongan pekerjaan untuk merekrut calon pegawai baik dalam daerah maupun luar daerah. Perekrutan ketenagakerjaan yang dilakukan oleh pihak perusahaan juga menetapkan persyaratan yang sudah ditentukan untuk calon pegawai yang ingin melamar pekerjaan.

Kebeardaan PT Koba Tin menjadi sumber penghasilan dan aset bagi masyarakat khususnya di Kelurahan Padang Mulia. Sebelum terjadinya penutupan perusahaan, kondisi kehidupan para pegawai menjadi lebih sejahtera dibandingkan sebelumnya. Para pegawai yang bekerja diperusahaan mendapatkan gaji pokok per bulannya, bonus diluar jam kerja serta tunjangan-tunjangan yang lainnya. Selain mendapatkan berupa meteri, pihak perusahaan juga memberikan fasilitas kepada para pegawai berupa rumah, kendaraan, kesehatan, perlengkapan pekerjaan dan lain

sebagainya. Fasilitas yang disediakan oleh pihak perusahaan tidak hanya untuk para pegawainya saja akan tetapi PT Koba Tin menyediakan sekolah dasar dan sekolah menengah pertama kepada anak-anak pegawai maupun masyarakat sekitarnya. Hadirnya perusahaan ini membuat angka pengangguran masyarakat menjadi berkurang dari sebelumnya. Akan tetapi saat ini perusahaan asing tersebut tidak beroperasi lagi seperti biasanya.

Pada tanggal 18 September 2013 PT Koba Tin resmi ditutup, pemerintah memutuskan untuk tidak lagi memperpanjang kontrak karya perusahaan timah yang dipegang alih oleh Malaysia. Kebangkrutan yang dialami oleh pihak perusahaan mengakibatkan dampak buruk bagi para pekerja, baik pegawai kontrak maupun karyawan. Dampak yang ditimbulkan akibat penutupan perusahaan tidak hanya dirasakan oleh pegawai akan tetapi masyarakat juga ikut merasakan khususnya di Kelurahan Padang Mulia. Penutupan PT Koba Tin membuat hilangnya mata pencaharian para pegawai maupun masyarakat sekitar. Perekonomian masyarakat menjadi menurun dan tingkat angka pengangguran menjadi meningkat.

Permasalahan yang terjadi akibat dari penutupan perusahaan tersebut maka perlu adanya strategi dari *eks* pegawai itu sendiri dengan cara peralihan pekerjaan untuk melangsungkan kehidupannya. Perlu beralihnya strategi penghidupan mereka agar tidak tergantung dengan sektor perusahaan. Setiap individu memiliki strategi penghidupan yang berbeda-beda tergantung lapangan pekerjaan apa yang tersedia. Strategi ini

merupakan salah satu solusi bagi diri mereka sendiri ketika ingin beralih profesi dari sebelumnya. Pengalihan strategi penghidupan dapat memanfaatkan skill dan pengetahuan yang ada dalam diri mereka masing-masing. Berdasarkan data yang ditemui di lapangan bahwa pasca penutupan PT Koba Tin strategi yang dilakukan oleh *eks* pegawai berbeda-beda. *Eks* pegawai melakukan strategi dengan cara berwiraswasta, bercocok tanam, beralih menjadi buruh harian dan lain sebagainya. Pekerjaan yang dilakukan walaupun berbeda dari sebelumnya, para *eks* pegawai tetap melakukannya. Hal tersebut guna untuk melangsungkan perekonomian maupun kebutuhan sehari-hari mereka, akan tetapi ada juga sebagian pegawai yang masih jadi pengangguran.

B. Implikasi teori

Implikasi teoritis merupakan penjelasan tentang implikasi kerangka teori sebagai alat analisis. Dalam penelitian ini peneliti menggunakan teori pilihan rasional dari James Coleman. Teori pilihan rasional yang dikemukakan oleh James Coleman memberi penjelasan mengenai strategi penghidupan *eks* pegawai pasca penutupan PT Koba Tin. Tindakan rasional dari individu atau aktor untuk melakukan suatu tindakan berdasarkan tujuan tertentu dan tujuan tersebut ditentukan oleh nilai atau pilihan.

Berdasarkan teori Coleman bahwa dalam suatu tindakan sosial terdiri atas dua unsur yaitu aktor dan sumber daya. Aktor merupakan seseorang yang memiliki peran untuk melakukan suatu tindakan dan

memiliki tujuan. Sedangkan sumber daya adalah sesuatu hal yang dianggap menarik oleh pihak lain dan sumber daya dapat dikontrol oleh aktor. Kaitannya dengan strategi *eks* pegawai pasca penutupan PT Koba Tin di Kelurahan Padang Mulia bahwa adanya sebagian dari *eks* pegawai yang melakukan strategi penghidupan pasca penutupan PT Koba Tin. Strategi yang dilakukan masyarakat adalah sebuah tindakan yang mereka lakukan sebagai strategi bertahan hidup. Tindakan yang mereka lakukan merupakan pilihan rasional dalam diri mereka dan pilihan-pilihan tersebut karena ada tujuan yang ingin dicapai.

Pilihan rasional dalam hal ini adalah *eks* pegawai yang beralih pekerjaan sesuai dengan nilai dan norma yang mengatur di masyarakat agar pekerjaan tersebut tetap diterima di kalangan masyarakat. Kemudian terdapat empat konsep pokok dalam teori ini, yaitu ganjaran, biaya, laba dan tingkat perbandingan. Ganjaran merupakan setiap akibat dinilai positif yang diperoleh seseorang dari suatu hubungan. Kemudian, biaya yang sebaliknya dinilai negatif terjadi dalam suatu hubungan. Selanjutnya, hasil yang merupakan selisih antara ganjaran dikurangi biaya. Dan terakhir adalah tingkat perbandingan yang merupakan kriteria dalam menilai hubungan individu pada waktu sekarang. Keempat pokok tersebut berfungsi untuk menganalisis sesuai dengan permasalahan yang terjadi.

C. Saran

Berdasarkan hasil penelitian yang telah dilakukan, menunjukkan adanya strategi yang dilakukan para *eks* karyawan untuk bertahan hidup pasca penutupan PT Koba Tin. Untuk itu, ada beberapa saran yang dianggap penting dalam penelitian ini yaitu :

1. Diharapkan dengan terjadinya penutupan PT Koba Tin pemerintah setempat membuka lapangan pekerjaan bagi para *eks* karyawan yang belum mendapatkan pekerjaan agar kebutuhan hidup mereka dapat terpenuhi.
2. Diharapkan *eks* karyawan PT Koba Tin tetap menjalin talisilaturahmi terhadap sesama agar setiap informasi mengenai lowongan pekerjaan yang didapat dari masing-masing *eks* pegawai dapat disampaikan sehingga menjadi peluang untuk sumber pekerjaan.